

Monsieur et cher ami,

Il ne me sera pas possible de vous donner tous les renseignements désirables sur Jean de Divitiis. Du moins, peut-être pourrions-nous limiter le problème.

Il me semble qu'il faut distinguer nettement :

Dom Jean de Divitiis ou de Rijcke, profès de Gand, auteur spirituel,
et
Dom Jean le Riche, profès du Val-S.-Pierre, prieur du Mont-Dieu.

Jean de Divitiis ou de Rijcke. Petreius ignore les dates de sa vie. Morotius (*Theatrum chronologicum Sacri Ordinis Cartusiensis*, Turin, 1681), p.81 et Tromby (*ad annum*) le font mourir en 1440. S'il est né en 1412, selon vos sources, cela fait bien jeune ! Evidemment la date de 1470 serait préférable.

En fait, Morotius ajoute : " *Annus emortualis Raissio in Syllabo Scriptorum Cart. Prou. Flandro Belgicar fuit 1440. Verum Valerio Andraae et Petreio, non in Bibl. Cartusiana, vbi cum Bostio, Trithemio; Sutore et Posseuino illum se ignorare prodit, sed in mançissa ad eamdem Bibl. fuit Messiae nati Aetate decima quinta Anno vero septuagesimo.*" et Tromby précise que sa tombe fut dévastée par les Iconoclastes en 1577.

Petreius, dans sa *Bibliotheca* semble avoir eu en mains les manuscrits des oeuvres de Jean de Divitiis ?

Je n'ai rien trouvé, sauf inattention, dans notre Catalogue des Mss. des Bibliothèques Publiques de France.

Que sont devenus lesdits manuscrits ? Peut-être auriez-vous les renseignements, en demandant au P. Archiviste de la Grande Chartreuse de vérifier ce qu'en dit Dom Stanislas AUTORE dans sa *Bibliotheca*.

Jean Leriche (quelle est la forme latine ? j'ignore) était originaire d'Ivoy-Carignan, donc Lorrain. Entré chez les Cisterciens, il passe ensuite à la Chartreuse du Val-Saint-Pierre, près de Vervins (diocèse de Soissons, Aisne); il y fait profession. Devient Prieur du Mont-Dieu, avec la dispense nécessaire en raison de sa première profession chez les Cisterciens. Prieur de 1440 à 1443; pendant son Priorat, il se met en rapport avec le Connétable de Bretagne (de Richemont ?), pour débarrasser la région des Compagnies de soldats pillards. En 1443, le Prieur du Mont-Dieu est Gérard de RUFFANA. (cf. Abbé GILLET, *LA CHARTREUSE DU MONT-DIEU*, Reims 1889, pp.232-234)

Quand mourut-il, et où ? Dans les "Antiquités du Mont-Dieu" de Dom Ganneron, éditées par Paul Laurent, Paris 1893, se trouve un nécrologe du Mont-Dieu, pages 142-159 : je n'ai pas trouvé mention de ce Prieur, que Dom Ganneron connaissait pourtant.

Voilà tout ce que j'ai pu découvrir sur votre Auteur.
Morotius dit encore : " Asceta Gandensis, vir uti eximia vitae
Sanctimonia, sic et praestanti excellens doctrina, scripsit, mini-
me tamen publici iuris fecit : (suivent les titres des ouvrages).

J'ai fait votre commission à Dom Pierre.

Amicalement in Christo Domino.

f, Bernard +/ailleurs